



Masas n°437 - 22 de Junio de 2023 - \$100

órgano del PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO de Argentina  
Sección del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV Internacional

## **NACIONALIZAR LA LUCHA DE JUJUY**

# **PARO GENERAL**

**IMPONER A LA CGT Y LA CTA LA LUCHA  
PARA TIRAR ABAJO LA REFORMA:**

**Por la defensa de las libertades democráticas  
Contra el saqueo de los recursos naturales**

**SEGUIR EL EJEMPLO DE LOS  
ACEITEROS**

**POR UN SALARIO QUE CUBRA EL  
COSTO DE LA CANASTA FAMILIAR:  
HOY \$400 MIL**

**REVOLUCIÓN Y DICTADURA PROLETARIAS**



# Nacionalizar la lucha jujeña hasta tirar abajo la Reforma reaccionaria

La formidable rebelión en curso en Jujuy se ha convertido en el punto más saliente de la situación política nacional. La gira mediática de Gerardo Morales, su actual Gobernador, mostrándose como uno de los principales presidenciables se ha chocado contra la dura realidad en la Provincia. El 50% de los votos que alcanzó su candidato (Carlos Sadir) hace menos de dos meses no se ha traducido en la posibilidad de materializar sus objetivos represivos en la Provincia, sino todo lo contrario. Morales esperaba poder mostrar su “norte a seguir” en la cumbre de la UCR Nacional el pasado lunes 12 y con ello incidir en el armado electoral de Juntos por el Cambio. Antes de finalizar la semana ya no existía una sola garantía de sus “logros”... el escenario había cambiado totalmente.

Lo que comenzó con la lucha de los docentes por reclamos salariales se fue extendiendo como reguero de pólvora por toda la Provincia. El básico de \$35.000 de un maestro y la amenaza de descontar los días de paro despertaron indignación y la activa solidaridad de otros sectores de la población. Estatales (salud y judiciales), un amplio número de comunidades de los pueblos originarios, movimientos de desocupados y sectores del movimiento obrero ocupado se sumaron a la organización contra los planes reaccionarios del Gobierno de Gerardo Morales. Sucede que la burguesía local y el imperialismo (fundamentalmente ligada a la extracción de litio) necesitan una Provincia regimentada y totalmente sometida a las necesidades de las transnacionales.

En el contexto de la lucha docente, el Gobierno de Morales lanzó el decreto que establecía duras sanciones a las movilizaciones o actos en la vía pública, con multas exorbitantes y amenazas de despidos. Aunque esta modificación al Código Contravencional fue derrotada en las calles, el oficialismo provincial - con la activa colaboración del Partido Justicialista - echó mano a la recientemente inaugurada Convención Constituyente para transformarla en el nuevo reducto de ataques a los trabajadores.

El propio Gerardo Morales electo Presidente del organismo, había pedido licencia, curiosamente, el mismo día de iniciadas sus sesiones (el 22 de mayo) hasta el 10 de julio (“por 50 días según lo aprobó la propia Convención) para retornar al ejercicio de sus funciones como Gobernador. La convocatoria a huelga general provincial para el día 16 de junio lo obligó a reasumir su cargo y, con sorprendente celeridad, despachar la modificación

de la Carta Magna, que criminaliza la protesta social y se atribuye la posibilidad de apropiarse tierras donde viven las comunidades originarias.

La algarabía en su aprobación se grafica en el abrazo efusivo entre Morales (UCR) y Guillermo Jenefes (FDT), partícipe necesario de este ataque indisimulado a las libertades democráticas. Cuestión que retrata también la hipocresía de las lamentaciones del kirchnerismo a nivel nacional, fundamentalmente de los sectores sindicales que lucharon activamente por aislar las huelgas docentes de estos últimos días en Salta y Jujuy. Muy lejos de lo buscado por oficialismo y oposición provincial, las masas hicieron oídos sordos a sus nuevas prohibiciones e inundaron las calles de San Salvador de Jujuy el viernes 16 desde sus 4 puntos cardinales: la Intersindical con un acatamiento casi total; las comunidades originarias que concurren desde toda la Provincia; el movimiento de desocupados; confluyeron unitariamente en una jornada histórica en el centro de la ciudad, que se extiende hasta nuestros días con bloqueos de ruta y verdaderas puebladas.

Pocas veces queda graficado tan nítidamente que los Congresos, las Constituyentes, las Legislaturas no discuten ni deciden absolutamente NADA. Actúan tan solo de mascarada para buscar legitimar el régimen de explotación, que requiere de tanto en tanto darle un barniz “democrático” a sus componendas, para ocultar su férrea dictadura del capital. Jujuy demuestra al mismo tiempo que las elecciones no significan ninguna libertad de acción para sus “triunfadores”. Que los candidatos pueden obtener el 50% de los votos y verse rodeados inmediatamente por movilizaciones que amenazan no solo sus propios Decretos sino la propia estabilidad del Gobierno recién salido de las urnas. No son las masas las que se derechizan sino la burguesía, los propios gobiernos, los partidos patronales y la politiquería, para mejor servir a los planes de ajuste del FMI y al saqueo de nuestras riquezas.

Las experiencias de Neuquén con los “Elefantes” y la lucha contra el saqueo imperialista en Chubut muestran que es posible torcerle el brazo al Gobierno. Debemos nacionalizar la lucha y no confiar en ninguna de las maniobras distraccionistas de las direcciones sindicales traidoras que se vieron empujadas a sumarse a las jornadas del 16 de junio y a convocar el paro del 21 y 22. Buscarán desmovilizar, institucionalizar los reclamos, encauzarlos a sus propios intereses, lo que obliga

a desenmascararlos, colocando claramente las tareas de organización y esclarecer los métodos adecuados para conquistar todos nuestros reclamos.

La respuesta es parar el país hasta tirar abajo la Reforma Constitucional, apelando a los métodos de acción directa, permaneciendo movilizados, discutiendo en cada lugar de trabajo, en cada barrio y en cada comunidad originaria, cómo seguir incorporando a más sectores, cómo

levantar al país entero. La victoria del pueblo jujeño fortalecerá las luchas del resto del país, por lo que es imprescindible rodearla de solidaridad. Lo que parecía ser un trámite exprés para el oficialismo provincial terminó mostrando la potencia de las masas en las calles y una referencia indiscutida a nivel nacional para las luchas que se avecinan.

## Intervención del POR en el corte de puente Neuquén-Cipolletti en apoyo a la lucha del pueblo jujeño

*Buenas tardes compañeros y compañeras, el punto central que nos convoca hoy es la necesidad de organizarnos por el triunfo de la lucha del pueblo de Jujuy, el ejemplo que tiene que seguir todo el país, pero decimos fundamentalmente que esto lo necesitamos con todas las centrales sindicales convocando al paro. Como veníamos diciendo, es la única forma de tirar abajo esta reforma que ataca las condiciones de vida de los trabajadores, que va por el saqueo de los recursos naturales.*

*Claramente el gobierno de Morales, como el gobierno nacional responden a los intereses del Fondo Monetario Internacional que plantea más saqueo, más ajuste, y que para llevarlo adelante necesitan desatar una brutal represión. Represión que están enfrentando de forma aguerrida los*



*compañeros en este momento.*

*El pueblo de Jujuy está demostrando que es con los métodos de acción directa que se enfrenta toda la política burguesa. No es con reformas constitucionales, no es con las elecciones, es a partir del pueblo movilizado en las calles. Lo que necesitamos es que lo que pasa en Jujuy se expanda en todo el país, porque acá también tenemos que dar la pelea, porque necesitamos poner en pie todos los organismos de base necesarios y construir la huelga general para frenar el ajuste del FMI, del gobierno nacional y los gobiernos provinciales.*

***¡Que viva la lucha del pueblo de Jujuy! ¡Que viva su rebelión! ¡Abajo la reforma de Morales!***

20/06/2023

## La hipocresía de Morales y sus socios

El gobierno de Morales y sus socios políticos desde Buenos Aires hablan de la violencia de los manifestantes. Qué mayor violencia que pagar salarios de indigencia y encima con la amenaza de descontar el presentismo. Qué mayor violencia que reprimir toda protesta. Qué mayor violencia que saquear los recursos del territorio y contaminar los suelos y el agua o dejarnos sin ella. Qué mayor violencia que pretender apropiarse de tierras que fueron de las comunidades por siglos. Qué mayor violencia que fabricar una Constitución en pocos días, sin debate, aprobada entre gallos y medianoche, para garantizar la propiedad privada como bien supremo, por encima de los derechos de la mayoría, de usurpar territorios, de prohibir la protesta en defensa de nuestros derechos. Qué mayor violencia que poner el sistema judicial bajo los arbitrios del gobierno... Es el gobierno de Juntos por el Cambio y el peronismo que se transforma en dictadura civil para garantizar el saqueo y los grandes negocios capitalistas.

Defendemos todos los medios de lucha de los oprimidos, sus métodos de acción directa de masas, para reclamar por

sus derechos, para defender sus recursos, sus condiciones de vida, su tierra, que avasallan gobiernos y empresas.

El gobierno dice que hay "infiltrados" llegados desde otras provincias. Debemos saludar la solidaridad de todos los que llegan a sumarse a la lucha, porque los reclamos son los mismos que en todas las provincias, porque da respuesta a los principales problemas políticos y sociales. Los infiltrados que repudiamos son los de la policía que disfrazados de civiles se meten entre los manifestantes para provocar. ¿Cómo puede hablar Morales de infiltrados? Si él mismo y todo su gobierno son agentes de empresas transnacionales, si él mismo pidió a un estudio de abogados de Buenos Aires que preparara el texto de la nueva Constitución. La cuestión de los infiltrados es una provocación más que toman los medios de comunicación para la campaña contra el pueblo jujeño que está dando una formidable lección.

En las comunidades inicialmente se opusieron a la reforma de la Constitución provincial porque sus artículos

---

preparaban las condiciones legales para los desalojos de quienes no contaran con un título de propiedad. Sobre aproximadamente 400 comunidades indígenas sólo el 12 por ciento con títulos de propiedad comunitarios. El gobierno de Morales está seguro que la Corte Suprema de la Nación no cuestionará su Constitución que contradice y viola la Constitución Nacional porque esta en línea con lo que necesitan las multinacionales y los grandes empre-

sarios locales.

Destacados dirigentes peronistas nacionales denuncian la feroz represión de Morales pero no se pronuncian en contra de su Constitución aprobada por los legisladores peronistas.

Esa Constitución será derrotada en las calles, nunca en los tribunales.

---

## **Unión por la Patria (anteriormente Frente de Todos) presentó su plataforma electoral ante la Justicia electoral, de cobardía y sometimiento al gran capital**

El cambio de nombre no los exime de hacer un balance de su gestión política de 4 años que provocó un mayor retroceso en la condiciones de vida y de trabajo de las masas, en mayor sometimiento nacional y saqueo de nuestras riquezas.

Hablar de soberanía política y justicia social sin hacer ese balance es pura hipocresía para endulzar los oídos de quienes están hartos de este gobierno de Fernández-Kirchner. Es otro documento miserable, que no puede ocultar el abandono de las banderas históricas del nacionalismo burgués, de sometimiento a la gran propiedad privada y al capital financiero. Documento y Frente al que adhieren los sectores “progresistas” y de “izquierda” del peronismo, el Partido Comunista, y otras organizaciones que se consideran de izquierda. ¿A esto se referían cuando hablaban de coincidencias programáticas, antes que candidaturas?

La idea de “un amplio acuerdo” fracasó. Como era previsible, ya que no es posible un acuerdo entre sectores antagónicos e irreconciliables. El resultado es el sometimiento a los intereses de los más poderosos. Insistir con lo mismo lleva al mismo resultado.

Se menciona que el intento de asesinato de Cristina Kirchner expresa la ruptura del “pacto democrático reconstituido en 1983”. Es una impostura olvidar los desaparecidos y asesinados en la represión en La Tablada, la represión a los pucherazos, los asesinatos en el puente de Corrientes, los asesinatos del 19 y 20 de Diciembre, los de Kosteki y Santillán y la represión sobre el Puente Pueyrredón, de Santiago Maldonado, Rafael Nahuel, Teresa Rodríguez, la represión sobre los petroleros de Las Heras, el asesinato de Carlos Fuentealba, de Mariano Ferrera, y tantos otros.

¿De qué calidad institucional hablan? Se olvidan del “punto final” y “obediencia debida”, de cómo fue forzada la salida anticipada de Alfonsín, de la reforma del Estado de Menem que fue un negociado gigantesco, que entregó empresas estatales estratégicas a las multinacionales a precio vil, provocando una desocupación masiva, de cómo se pagó la deuda externa fraudulenta, de cómo el imperialismo copó la Corte Suprema, de cómo se manióbró para que los responsables de la dictadura genocida

quedaran impunes, de cómo los principales medios de comunicación fueron cooptados por el capital financiero. Se olvidan de cómo estalló la convertibilidad y la salida apurada de De La Rúa con tantos muertos, de cómo se destruyó el salario y cómo se confiscaron los ahorros de la clase media...

No puede haber democracia burguesa en una semicolonial del imperialismo, ese fue un privilegio que tuvieron algunos países capitalistas desarrollados. Por lo tanto no se puede profundizar lo que no hay ni puede haber y que se descompone a pasos acelerados. Las formas democráticas son abandonadas en todo el mundo por la burguesía ante la necesidad de descargar toda su crisis sobre las masas, avanzando las formas dictatoriales, autoritarias, fascistas. La democracia sólo puede ser conquistada por la clase obrera en el poder, acaudillando a todos los oprimidos, construyendo sus propias organizaciones para la participación política directa.

La plataforma dice que se debe “debatir un nuevo modelo de país y cómo vamos a salir de la economía bimonetaria” sin decir de qué se trata. El debate debió ser previo. Se supone que es una plataforma para gobernar, para orientar su política. Por lo tanto es verso, es la confesión de ausencia de ideas.

La plataforma considera necesaria “una alianza virtuosa entre lo público y lo privado, que ha actuado como una polea de desarrollo y crecimiento en las economías más pujantes que surgieron en los últimos 50 años”. No es posible la coexistencia y alianza con poderosos sectores capitalistas que monopolizan ramas vitales de la economía. Esta expresión de deseos es otra confesión de impotencia. Los monopolios no quieren ninguna alianza quieren tener libertad total para producir lo que les venga en gana, exportar lo quieren, fijar los precios sin regulaciones, ganar sin límites. Cuando menciona “desmonopolizar y estimular la competencia” es pura demagogia. Desmonopolizar solo es posible expropiando, estatizando los monopolios, cuestión de la que no se habla.

No se propone desconocer toda la deuda fraudulenta sino que se pueda exportar lo suficiente para la “generación de un excedente genuino de divisas” para poder pagarla. Así

---

sería posible la “soberanía política” ante los condicionamientos que impone el FMI, ¡pagándoles!. Ni una palabra de sus campañas anteriores de investigar la deuda y que la paguen los que fugaron las divisas.

No plantea que salarios y jubilaciones deben alcanzar para cubrir lo que cuesta la canasta familiar sino “recuperar el poder adquisitivo de los salarios y jubilaciones”, ¿cuánto? ¿Un puntito por año?

Cuando dice “garantizar y defender los derechos vigentes y promover nuevos derechos en el mundo laboral actual, y así mejorar las condiciones de vida de nuestro

pueblo”, no dice que se debe terminar con toda forma de trabajo precarizado, con monotributos y contratos. No dice cuántas viviendas construirán por año ni cómo se industrializa el país.

Esto es todo lo que puede ofrecer el peronismo para un próximo gobierno. Es necesario que los trabajadores se independicen políticamente, que sólo confíen en sus propias fuerzas, organización y lucha. No depositar la más mínima ilusión en estas políticas de conciliación y frustración.

---

## **¡Seguir el ejemplo de Aceiteros!**

Aceiteros se coloca nuevamente como referencia absoluta de los trabajadores acordando un salario inicial de \$398.981,25 a partir de junio. Desde hace ya varios años que los trabajadores agrupados en la Federación de Trabajadores del Complejo Industrial Oleaginoso, Desmotadores de Algodón y Afines de la República Argentina (FT-CIODyARA) – más conocida como Federación Aceitera – se han mostrado en la vanguardia de la defensa salarial.

Los casi \$400.000 son los necesarios para asegurar “a los trabajadores en su jornada legal de trabajo la satisfacción de las 9 necesidades allí contempladas: alimentación adecuada, vivienda digna, educación, vestuario, asistencia sanitaria, transporte y esparcimiento, vacaciones y previsión”, según precisan en el Sindicato. Justamente estos puntos hacen referencia a la denominada Canasta Familiar, que es lo mínimo a percibir por cualquier trabajador.

La relativa “facilidad” con la que han conseguido esta nueva actualización solo puede explicarse por su granítica organización, con delegados electos en cada lugar de

trabajo, con cursos de formación política sistemáticos, con asambleas permanentes y solidaridad inmediata ante cada conflicto. Pero fundamentalmente por su historia de combatividad y lucha: las gigantescas huelgas de mayo de 2015 y diciembre de 2020 se inscriben en las páginas más importantes de la historia reciente del clasismo. Las patronales tiemblan ante la amenaza de nuevas luchas de ese calibre.

Aceiteros demuestra que es posible la conquista de un salario mínimo igual a la canasta familiar, hoy en \$400.000, y que es posible torcerle el brazo a las patronales y a la política oficial del Gobierno. Demuestra que la burocracia sindical traidora que no esté dispuesta a la defensa del salario debe ser barrida inmediatamente de cada sindicato, para colocar en su lugar a verdaderos representantes de los trabajadores. En momentos de grave pérdida de poder adquisitivo, el ejemplo de los Aceiteros debe ser generalizado al conjunto del movimiento obrero.

---

## **20 de Junio de 1973 – a 50 años de la Masacre de Ezeiza**

En el mes de junio se concentran los recordatorios de episodios trágicos en la historia, como los bombardeos del 16 de Junio de 1955 sobre Plaza de Mayo que mataron a cientos de personas, los fusilamientos del 1956, el Golpe de Onganía en el 66, o el asesinato de Kosteki y Santillán y la represión sobre el Puente Pueyrredón, por citar solo algunos.

El 20 de Junio de 1973 se produciría el esperado regreso definitivo de Perón al país luego de 18 años de exilio forzado, de proscripción política, generando una extraordinaria movilización popular para recibirlo en Ezeiza. Se potenciaba la ilusión de que el líder nacionalista burgués llevaría adelante una política antiimperialista y antioligárquica, de que se recuperarían los derechos perdidos. Esa poderosa ilusión que los movilizaba al mismo tiempo los desarmaba políticamente porque perdían toda independencia jurando lealtad a un líder que se orientaba en sentido contrario al que esperaban.

La Masacre perpetrada por sectores de la derecha peronista, las patotas de la burocracia sindical y elementos

militares y de los servicios, fue el antecedente de la AAA. De la política dirigida a aislar a la vanguardia combativa de las masas y liquidarla físicamente. Una política dirigida a terminar con toda forma de organización independiente de los trabajadores. Se concretaba una alianza entre la derecha peronista y la derecha gorila, que se profundizaría en los años siguientes. Comenzaba el terror en gran escala.

El imperialismo, la oligarquía terrateniente, los sectores empresarios más concentrados se dieron una política para captar a sectores de la burocracia y a dirigentes políticos peronistas y una vez que el peronismo llegó al gobierno los utilizó para ir al choque contra el movimiento obrero. Y se presentaba entonces como una lucha entre derecha e izquierda peronista por ocupar espacios de poder.

Fue necesario permitir el regreso de Perón para que pudiera utilizar toda su autoridad política sobre las masas, para confundir, dividir, desmovilizar. Cámpora, que había sido elegido en marzo y asumido como presidente el 25 de mayo, no podía contener la radicalización popular que

---

reclamaba la satisfacción de todas sus demandas.

La Masacre fue parte del plan golpista que llevaría al golpe contra Cámpora un mes después, la asunción temporal de Lastiri que convocaría a nuevas elecciones para septiembre.

Aquel 20 de Junio el avión de Perón fue desviado para que aterrizara en Morón en vez de Ezeiza. Desde el palco controlado por sectores de la derecha, que contaban con cientos o miles de armas largas y automáticas se disparó contra sectores que portaban los palos de las banderas y que apenas contaban con algún que otro revólver, que

soportarían numerosas víctimas. El operativo fue organizado por la policía Federal junto con el Comité de Recepción. Desde la burocracia sindical y desde el gobierno y el propio Perón se hacía responsable de la Masacre a sectores “trotskistas” y defensores de la “patria socialista”.

“Esta terrible Masacre no ha sido suficientemente estudiada, fue un hecho preparado y provocado. La represión brutal no comenzó el 24 de marzo de 1976, sino que se planificó y comenzó su ejecución mucho antes, bajo la democracia, bajo el gobierno peronista

---

## Neuquén: La legislatura provincial liberó fondos para que el gobierno pueda echar mano a la plata del Fondo Anticíclico

En la sesión del martes 13 de mayo la Legislatura provincial de Neuquén se sancionó la ley 3380 que dispone que, hasta el 31 de diciembre de 2027, el Poder Ejecutivo podrá utilizar el fondo anticíclico para solventar el vaciamiento del Instituto de Seguridad Social del Neuquén (ISSN, obra social y caja jubilaria estatal), y/o destinarlos al pago la deuda pública provincial. El fondo Anticíclico, contemplado en la Ley 3269, fue creado en diciembre del 2021 con la excusa de tener una reserva para afrontar imprevistos como la pandemia. En ese momento, denunciábamos y exigíamos que se destinen esos recursos, provenientes de las regalías de gas y petróleo, para que cubra las necesidades de la población, generar obras públicas, salud, educación, etc. Ese Fondo de Estabilización y Desarrollo del Neuquén se constituye con recursos equivalentes a: a) El 50 % de las regalías correspondientes a la producción exportada de petróleo; b) el 50 % de las regalías correspondientes a la producción exportada de gas; c) El 20 % del excedente que surja entre las regalías mensuales de petróleo y gas por abastecer al mercado interno, cuando el Fondo no reciba recursos de los incisos a) y b); y otros recursos que se asignen por ley o que determine el poder ejecutivo. Como vemos el MPN constituyó un gran colchón con el ahorro de recursos para usar discrecionalmente, como en este momento.

¿Qué implica esta ley? Esta herramienta le otorga al ejecutivo actual, Gutiérrez y al electo Figueroa, la disponibilidad de fondos para pagar deuda. Además, que libera al estado de su responsabilidad de solucionar la situación de la obra social y la caja jubilaria del ISSN que el MPN produjo durante 60 años de gobierno.

### Vaciamiento del ISSN

En los últimos años la dirección del ISSN, (MPN) y las burocracias de los sindicatos estatales vienen instalando en la población y medios, la idea que existe un “déficit” en la caja jubilaria producto del desfase entre activos, aportantes, y pasivos. Desde la oposición sostenemos que no hay déficit, sino vaciamiento producido por el MPN, que no aportó durante décadas lo que le correspondía

como patronal. Es más, mediante una Ley se condonó la deuda al Estado. La obra social es otra caja que el MPN desfinanció favoreciendo a los sectores privados que crecieron de manera exponencial con los acuerdos que se sostuvieron con la obra social.

Durante años el gobierno nacional intentó echar mano a los fondos de las cajas jubilatorias provinciales, la resistencia de los trabajadores de algunas provincias impidió el traspaso de todas las cajas al ANSES, entre ellas la de Neuquén. En la década del '90 apareció la Ley de Armonización: aumentar la edad jubilaria, aumentar las contribuciones por parte de los trabajadores, los años de aportes, disminuir el porcentaje de salario respecto del trabajador activo con máxima antigüedad.

Las burocracias sindicales de todos los sectores unidas al gobierno impulsaron y festejaron la ley 3380 que, según ellos, ayudará a afrontar el “déficit financiero” del ISSN. Los burócratas sindicales participaron en la sesión de la Legislatura para apoyar la liberación de los fondos al gobierno, a cambio que sancionen una ley que excluya del cálculo del impuesto a las ganancias el 40% de zona patagónica, que se votó el mismo día, en el mismo paquete. Si bien la exclusión de la zona es aceptada por la base, porque da un respiro a los salarios y jubilaciones estatales de la región ante la escalada inflacionaria, no resuelve el problema del regresivo impuesto al salario y es a cambio de la utilización de los fondos para pagar deuda.

Toda esta avanzada es posible porque se realiza sin la presencia de los trabajadores. Es vital un profundo debate en defensa de la salud pública y las conquistas del ISSN, ante el avance de la privatización.

Está en juego nuestra jubilación, necesitamos seguir organizados desde las escuelas y desde cada lugar de trabajo. Los estatales tenemos la misma patronal y a la misma burocracia, tanto activos como jubilados. Tenemos que poner en pie los cuerpos de delegados; asambleas, plenarios; encuentro de trabajadores, para dar una lucha por la defensa de nuestras condiciones jubilatorias.

## Se presentó el informe de Basta de Asesinatos Laborales (BAL)

El viernes 2 de junio se realizó la presentación del informe 2021-2022 sobre asesinatos laborales en Argentina en las instalaciones del sindicato docente Ademys con una importante convocatoria de activistas y familiares de distintos sectores y organizaciones políticas. El evento fue convocado por el espacio Basta de Asesinatos Laborales (BAL), que surge en 2016 a partir de la muerte de David Ramallo de la línea 60; Richard Alcaraz en una obra en construcción en Villa Crespo; y Diego Soraire, en el INTA. Este agrupamiento tiene por objetivo acompañar a los familiares en sus luchas por justicia; denunciar lo que los medios de comunicación callan; visibilizar las muertes laborales y generar espacios en los lugares de trabajo que permitan poner en discusión las condiciones de trabajo y salud de los laburantes.

Tras cinco años realizando un relevamiento sistemático de las muertes en los lugares de trabajo se reportaron más de 5 mil asesinatos laborales como consecuencia de la lógica capitalista de producción que hace del trabajador una pieza a reemplazar o compensar. El espacio define a los empresarios, su Estado y la burocracia sindical como los principales responsables de las muertes de los trabajadores. Durante la presentación se detallaron distintos casos donde se vio con claridad el rol del Estado, la Justicia, las patronales y la burocracia sindical.

### **A continuación reproducimos las conclusiones del último informe:**

“Tras 5 años de funcionamiento del Observatorio de BAL contabilizamos cerca de 2700 muertes en los lugares de trabajo, sin contar con las muertes por COVID-19 que, insistentemente, fueron asesinato laboral en todos los casos en que el contagio se dio en el camino o en el lugar de trabajo. Comprobamos año tras año que somos los trabajadores y las trabajadoras quienes ponemos los muertos para que unos cuantos conserven sus ganancias, así fue antes, durante y después de la pandemia. Los responsables, como denunciábamos año tras año, son las patronales, su Estado y la burocracia sindical. En 2021, el poder judicial dejó en claro al servicio de quién está, cerrando la causa de David Ramallo y garantizando la impunidad de la patronal. Los organismos estatales, como acostumbra, responsabilizaron al trabajador de su propia muerte. Se trata de un aparato puesto al servicio de los empresarios. Los jueces, así como garantizaron la impunidad de DOTA, avanzaron en los procesos contra los trabajadores que se organizan. En el 2022 presenciamos una vez más cómo los empresarios actúan conscientes de esa impunidad; tras el asesinato de Yonatan Godoy, la patronal despidió a todos los compañeros que presenciaron la muerte, a todos los que tenían claro de quién era la responsabilidad. Seguiremos en la búsqueda de justicia por todas y todos las/os trabajadoras/es que mueren en su trabajo.

Destacamos también las muertes de los trabajadores petroleros, forzados a trabajar en condiciones de riesgo: así repercute el pago de la deuda en nuestras vidas. En la búsqueda de dólares para el pago de la deuda, el gobierno garantiza el saqueo de los recursos naturales y la mayor precarización de los trabajadores del sector. Así como garantiza a las petroleras condiciones para exprimir a los y las laburantes, el propio gobierno es incapaz de garantizar condiciones de se-

guridad edilicia en las escuelas, lo que dio lugar a la brutal explosión de gas que tuviera lugar en junio de 2021 en la escuela N°144 de Aguada San Roque. El ajuste propuesto por el FMI para el pago de la deuda externa trae como resultado cada vez más muertes en los lugares de trabajo, sin embargo recordamos que mientras siga en pie el capitalismo, las y los laburantes seguiremos siendo una pieza más a reemplazar y pondremos cada vez más muertos.

El 2021 y el 2022 dejan en evidencia que sólo la organización de los/as laburantes y familiares pueden garantizar justicia por los asesinatos laborales. Que sólo podemos evitar las muertes si nos organizamos con independencia de clase en nuestros lugares de trabajo e imponemos a las patronales todas las condiciones necesarias para no poner en riesgo nuestra vida.

Las muertes que hemos destacado a lo largo de nuestros anuarios, así como las que hemos mencionado en estas conclusiones, no son casos aislados. Son sólo algunos ejemplos de una situación general. Cada trabajador/a que pierde la vida en el trabajo es familia y seres queridos destruidos, que no sólo pierden una fuente de ingreso sino a una persona importante en sus vidas. Son compañeros/as que no podrán volver a jugar al fútbol, charlar, comer un asado o simplemente ir a tomar mate a una plaza. Son consecuencia de un sistema que prioriza la ganancia empresarial frente a nuestras vidas.

A pocos meses de comenzar el 2023, nuevamente quedó en evidencia quiénes ponemos los muertos con el fallecimiento de un colectivo durante su jornada laboral. Los choferes de colectivos están permanentemente expuestos a situaciones de violencia que crecen día a día con el hambre y la desocupación; es así cómo se expresan en los barrios las consecuencias del ajuste. No adherimos, en este sentido, a quienes reclaman por más policía, que fue la que golpeó brutalmente a quienes protestaban, y que luego envió lo que parecía un operativo comando para amedrentarlos. Es también la que defiende a las patronales frente a reclamos justos, la que sigue generando casos de gatillo fácil en los barrios, la que reprime a quienes protestan. Desde BAL sostenemos que la base para enfrentar estas situaciones es el debate y la organización en nuestros lugares de trabajo, es la pelea por enfrentar el ajuste y mejorar las condiciones de vida de los/as oprimidos/as. Los choferes marcaron una referencia en este sentido: parando, movilizándolo, sobrepasando a la burocracia sindical, exigiendo a las patronales que garanticen condiciones aptas para trabajar.

Reivindicamos la lucha incansable de las familias de los trabajadores y las trabajadoras asesinado/as en sus puestos de trabajo, la lucha de los trabajadores de la línea 60 y del INTA que exigiendo condiciones adecuadas de trabajo mantienen viva la memoria de David y Diego, las familias de los tripulantes de El Repunte y El Rigel, la familia de Yonatan Godoy, y tantos otros compañeros y compañeras que siguen dando día a día la pelea por justicia. Son esos los métodos que tenemos los y las laburantes para hacer frente a los asesinatos laborales y es con esta perspectiva que seguiremos construyendo este espacio de coordinación.”

# Comitiva visita la cárcel de Esquel, en el marco del Wiñoy Xipantu, donde se encuentra Facundo Jones Huala

En estos días el pueblo mapuche, con la llegada del solsticio de invierno, festeja el año nuevo, es por ello, que se ha organizado una Comitiva que participará de este evento en la cárcel donde se encuentra preso Facundo Jones Huala. Un compañero de nuestra organización participará para levantar la consigna de la libertad y la no extradición. Es una cuestión de principios para cualquier organización revolucionaria luchar por la libertad de los presos políticos. Así como lo hicimos con las lamgen (hermanas) que estuvieron presas, cuya campaña logró su liberación.

Debemos tener presente que el ataque a los miembros del pueblo mapuche que luchan por la recuperación de las tierras en manos de grandes terratenientes es furibundo e impulsado por los medios de comunicación que defienden la gran propiedad privada. Los medios de comunicación preparan el terreno para la persecución, teniendo como consecuencia no sólo la cárcel y la represión sino incluso la muerte, recordemos a Rafael Nahuel, Elías Garay y a Santiago Maldonado. ¡Tengamos en cuenta que en la lucha del lago Mascaradi hablamos de cuatro hectáreas de tierra! Esos

medios actúan bajo las órdenes del gran capital y de los gobiernos provinciales de Chubut, Río Negro, Neuquén y el gobierno nacional. Son los mismos medios que son benévolos con los Benetton, y con los Lewis, mientras que no dicen nada de la vandalización de la policía al rewe (lugar sagrado) de la machi Betiana.

Basta imaginarse el escándalo que sería si la policía quemara y vandalizara una iglesia católica, lo que demuestra el carácter racista de la burguesía y su Estado.

Para los gobiernos la “solución” sería el reconocimiento de las comunidades “históricas” en el marco de la Ley de relevamiento. Pero los gobiernos no están dispuestos a ceder a las recuperaciones que se realizan por parte de las comunidades que se organizan con jóvenes que han sido despojados de las tierras de sus familias y vuelven al campo. Esta es la causa de la persecución a Jones Huala, por ello, es fundamental la más amplia solidaridad por su liberación y la no extradición así como de todos los presos políticos mapuches.

¡Expropiación de todos los terratenientes!

**WIXAÑPVRAMVN TAYIÑ WENUFOYE**  
**IZAMIENTO DE LA WENUFOYE EN LA UNKO**

**JUEVES 22/06**  
**9HS**  
**Unco sede Neuquén**  
**Bs As 1400**

Mapuce kimvn ka mapuzugun Unko mew  
Por la oficialización del mapuzugun en la Unko  
Por el derecho a la educación universitaria con mapuce kimvn  
Restitución territorial al Lof Lafken Winkul Mapu  
Libertad plena a todos los presos políticos mapuche en Wajmapu

Convocan/Convocan: ESTUDIANTES, DOCENTES Y NO DOCENTES MAPUCHE, DOCENTES DE HUMANIDADES EN APOYO DE LA WENUFOYE EN WAJMAPU, DEPARTAMENTO DE LENGUAS ORIGINARIAS (FADEL), KIZU INCIÑ, POSGRADO DE LENGUAS (FADEL), INTEGRANTES DEL NUCLEO DE ESTUDIOS POLITICOS DEL IPEHCS (CONICET-UNKO), CENTRO DE ESTUDIANTES DE HUMANIDADES (CEHUMA), ASAMBLEA DE ESTUDIANTES DE FILOSOFIA DEL KOMWWE, SEMINARIO DE DD.HH. DE LA FADECS, CATEDRA DE DD.HH. Y DERECHOS DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS DE FADECS, CATEDRA LIBRE DE ESTUDIOS PALESTINOS EDWARD SAID (FaHu-UNCO), IZQUIERDA UNIVERSITARIA-JIS CETRASO, IVA BASTAI, EDUCACIÓN PROLETARIA - AGRUPACION ESTUDIANTIL EN LA UNCO-LA MAREA MST en el PIT-U, ATEN CAPITAL, ATEN PICUN LEUFU, UNTER CIRIOLLETTI y FDEZ ORD CATEDRAS/TALLERES DD.HH, EDUCACIÓN INTERCULTURAL ISFD N°6, PROYECTO DE EXTENSION UNA PERSPECTIVA MAPUCE SOBRE LA EDUCACION INTERCULTURAL ISFD N°6 NEUQUEN WARIA MEW, GRUPO COMAHUE.

**¡Nos sumamos a la marcha en apoyo a la lucha de Jujuy!**

Logos: KIZU INCIÑ, DEPARTAMENTO LENGUAS ORIGINARIAS UNCO, CEHUMA, POS GRADO FADEL, aten Capital, UPEL

## 20 años sin Sergio

Dos décadas sin Sergio Avalos, y cuatro de democracia burguesa, marcan la continuidad histórica de las políticas imperialistas que se implantaron con mayor severidad desde la última dictadura militar. Imponiendo un modelo económico y político que tuvo por objetivo la destrucción de las organizaciones de la clase obrera, persiguiendo a sus cuadros, a sus referentes, sus mejores expresiones.

Sergio Ávalos era un joven oriundo de Picún Leufú, quien, con mucho esfuerzo, y siendo el primero de su familia, se instaló en la capital neuquina para estudiar en la Facultad de Economía. El 14 de junio del año 2003 fue a bailar a un boliche de la zona y nunca más se supo de él. El lugar era custodiado por personal del Ejército y de

la policía provincial. Este caso cuenta con una cadena de complicidad que hizo que se “perdieran” las grabaciones de las cámaras, que no se hayan hecho pruebas de ADN y que los testigos al día de hoy sigan con miedo de declarar. En ese momento todo el poder político, incluyendo a las autoridades de la Universidad, con Ana Pechen del MPN, fueron parte del encubrimiento. Por ello, saludamos que en este aniversario, en el que se cumplían 20 años de su desaparición, la familia de Sergio haya marchado en la cabecera junto a ATEN Picún Leufú. Mantener la independencia política en la lucha por justicia es fundamental.

¡Justicia por Sergio Ávalos!

[www.por-cerci.org](http://www.por-cerci.org)

11 2351 4699

**f Partido Obrero Revolucionario - Masas - Argentina**

# Elecciones 2023

## En las elecciones chaqueñas se destacó el grito de "Justicia por Cecilia"

En el marco de la desaparición de Cecilia Strzyzowski se dieron las elecciones primarias en Chaco el 18 de junio. Tal y como había sucedido en las Legislativas de 2021 (PASO) y 2017 (definitivas), el Frente Chaqueño-Frente de Todos de Jorge Capitanich fue derrotado por la lista de Juntos por el Cambio. Lo distintivo es que esta fue la primera derrota del peronismo en elecciones ejecutivas desde 2003 en Chaco.

La familia Sena es la principal implicada en el femicidio de Cecilia Strzyzowski, y al mismo tiempo, integrante del Frente Chaqueño de Jorge Capitanich, por el "Partido Socialistas Unidos por el Chaco". Los padres de César Sena (pareja de Cecilia), Emerenciano Sena y Marcela Acuña (candidatos a diputado provincial y a intendenta de la Capital, respectivamente) fueron conquistando enormes espacios de poder en base a la cooptación del Gobierno provincial. Los Sena son el símbolo de la desintegración y pudrición de los caudillos locales integrados al Estado, amos y señores de una enorme red de clientelismo y corrupción, así como fervientes opositores de las luchas que se dieron en la Provincia en los últimos tiempos. Conocida fue su militancia contra la lucha docente o contra la lucha del NiUnaMenos y por el aborto legal.

La desaparición de Cecilia a partir del 1 de junio ha destacado un entramado de connivencia provincial entre el Gobernador, la justicia y las "organizaciones sociales" integradas al Gobierno. En uno de los allanamientos encontraron más de 6 millones de pesos en la vivienda de los Sena. A pesar de las enormes movilizaciones que llamaban a suspender el acto electoral, el Gobernador respondió que "un hecho policial no puede convertirse en un hecho político", burlándose del dolor de la familia. Con justa razón Gloria Romero, madre de Cecilia, señala la responsabilidad de Capitanich que "le ha dado poder e impunidad a los Sena". Cuando se vislumbraba que las elecciones no serían suspendidas llamó a votar contra él y desconfiar de la justicia provincial, profundamente integrada al Ejecutivo.

Chaco no solo tiene algunas de las cifras más alarmantes de pobreza e indigencia, con los salarios más bajos, sino que ostenta el triste récord de la tasa más alta de femicidios nacionales (calculada cada 100.000 habitantes) con 6 en lo que va del año. Tal es así que en la última movilización del 19 de junio tuvieron un lugar destacado en el escenario las intervenciones de otros familiares de víctimas de femicidios.

El repudio se ha expresado, por una parte, en la votación circunstancial a Juntos por el Cambio que derrotó 42.66% a 36.83% a la lista de Capitanich. Es posible que estos resultados logren ser revertidos en base a la ampliación de las redes de clientelismo y las enormes prebendas que pondrá a disposición Capitanich, trabajando al mismo tiempo por dejar en el olvido lo antes posible este caso (como tantos otros femicidios ocurridos en la Provincia). Pero lo más interesante es el repudio expresado en el alto abstencionismo y en los votos blancos e impugnados. Más del 41% no concurrió a votar, lo que superó el récord de las primarias legislativas del 2021 (39.05%). Y de los que fueron a votar más del 10% lo hizo en blanco, nulo, recurrido e impugnado (10.22% para Gobernador y 11.68% para cargos legislativos). Número tan solo superado por el Frente Chaqueño y Juntos por el Cambio, lo que expresa un evidente rechazo que acompaña fenómenos similares a los de otras provincias.

Los resultados cosechados por el centrismo (1%) se basan en las ilusiones sembradas y la experiencia que las masas van haciendo con estas organizaciones, mostrando su impotencia para capitalizar ese evidente descontento. No puede explicarse este magro resultado por la "fuerte campaña antipiquetera" o el "robo de boletas" (Prensa Obrera 21/06/2023) sino porque su intervención en las legislaturas no ha colaborado en la politización de las masas sino en la confusión sobre los métodos, buscando despertar ilusiones en las instituciones burguesas. El pedido de "investigación hasta las últimas consecuencias" por parte de Gabriel Solano (del PO) corre por detrás del señalamiento de la madre de Cecilia de no confiar en la justicia provincial. Chaco expresa, a su forma, la enorme crisis en la situación política del país, donde cada elección se ve atravesada por distintas manifestaciones de la misma. La acción de los revolucionarios es de vital importancia, luchando por transformar ese instintivo descontento en conciencia política.

Desenmascarar el papel de las elecciones y confiar únicamente en nuestra organización y en los métodos de acción directa, los únicos capaces de conquistar nuestras reivindicaciones. El peligro más evidente es ver diluido ese descontento en distintas expresiones de la politiquería burguesa, por lo que se vuelve imprescindible propagandizar los métodos y la estrategia del proletariado, estructurando en cada región el Partido Obrero Revolucionario.

**ADQUIERA** ▶  
**CON SU DISTRIBUIDOR DE MASAS**

**\$800**   **\$1200**   **\$2000**   **\$2000**   **\$2000**   **\$2000**

---

## Salta: la cuestión electoral en medio de la rebelión

Enormes movilizaciones con jornadas masivas de paros que surgieron desde la autoconvocatorias de sectores estatales grafican el panorama político de la Provincia. En este marco tuvieron lugar las elecciones del 14 de mayo donde la lista de Gustavo Sáenz resultó nuevamente vencedora por amplio margen. Si bien la cantidad de votos totales de Sáenz resultaron en 40 mil votos menos que hace 4 años, le ha sacado mayor diferencia a sus perseguidores y no ha necesitado unas PASO previas. En esta elección fue de 30 puntos (47,50% frente a los 17,27% de Juntos por el Cambio) lo que significan más de 200 mil votos de diferencia, mientras que en 2019 fue de 25 puntos % y 190 mil votos.

El fenómeno de Salta sigue la tendencia a nivel nacional con afianzamiento general de las fuerzas oficialistas locales y no su debilitamiento o posible dispersión frente a otras fuerzas. Sáenz llegó a la Gobernación de la Provincia en 2019 luego de haber sido Intendente por la Capital en 2015, dentro de la alianza del Frente Renovador al que más tarde se integrarían elementos del PRO. Desde allí en más ha logrado establecer una hegemonía absoluta frente a los representantes de las fuerzas nacionales como el Frente de Todos o Juntos por el Cambio, las mismas que saludaron la elección y se beneficiaron en mayor o menor medida con las leyes de acoples, lemas y sublemas, para resultar electos sus candidatos en el frente que triunfó.

Sáenz reformó la Constitución en 2021 aunque sin lograr entusiasmar a la población que ha permanecido al margen del proceso, mostrando solamente apatía y desinterés. Los oprimidos han logrado comprender que la restricción en la duración de las funciones en la Suprema Corte de Justicia Provincial o el límite en los mandatos de los ejecutivos provinciales (Gobernador e intendentes) no resuelven ninguno de sus problemas más urgentes.

Cometeríamos un grave error si juzgáramos el nivel de aceptación de un Gobernador re-electo simplemente por la cantidad de votos a su favor. No se debe perder de vista que las elecciones resultan solo una expresión deformada de la realidad y un elemento sumamente dinámico, pudiendo ser votado un dirigente que en 24 horas sea cercado por profundas movilizaciones populares. La experiencia boliviana con Evo en 2019 y de Macri en 2017 son sumamente instructivas en este sentido. Este es el punto saliente de la situación política y la cuestión electoral: listas que triunfan por amplio margen pero que rápidamente son víctimas de enormes luchas populares en las provincia.

Desde allí se explica cómo una fuerza política que cosecha casi el 50% de los votos sea jaqueado antes y después por las enormes movilizaciones de docentes, trabajadores judiciales, de la salud y una importante huelga en la fábrica de Coca Cola por la reincorporación de 400 trabajadores que finalmente se conquistó. La cuestión electoral debe ser analizada solo después de incorporar todos los elementos de la lucha de clases lo que permitirá compren-

der sus perspectivas y capacidad de contención. Tal es así que el Protocolo Anti-Piquetes recientemente aprobado por el Gobierno se ha chocado con masivas movilizaciones de los estatales no dispuestos a aceptarlo o con el enorme acampe en Orán contra los tarifazos.

La izquierda centrista ha realizado una pobrísima elección. A pesar de ser retratado como una recuperación respecto a 2019 la utilización de los números ha sido totalmente arbitraria. En 2021 el electoralismo pseudo trotskista no había conseguido integrar la Cámara Legislativa provincial después de 20 años ininterrumpidos en su interior. Pues bien, ahora han perdido representación incluso en los Concejos Deliberantes en los que aún estaban: Colonia Santa Rosa y Orán.

El caso de Orán es paradigmático para comprender por qué en una Provincia sacudida por enormes luchas la izquierda centrista no ha podido ser referencia política, ni siquiera electoralmente. La elección de Samuel Huerga de Política Obrera en 2021 comenzó con una bochornosa componenda con el PJ y el PRO regional para acceder a la Presidencia rotativa, una acción recomendada y avalada por su Partido que, lento de reacción, tuvo que dar marcha atrás cuando el hecho ya estaba consumado (Véase Masas 408). Samuel Huerga no solo no se autocriticó por este acontecimiento, sino que fue incorporado a otra tienda política en menos de lo que canta un gallo: el MST. La exigencia de la debida autocrítica y clarificación política quedó zanjada aún con mayor velocidad cuando el Partido Obrero oficial, tan indignado hasta la víspera y renuente a su incorporación como candidato, logró que se le cediese el cargo de Gobernador para Claudio del Pla, y así las críticas quedaron archivadas y todo se resolvió. El PTS viéndose desplazado en el enjuague, decidió presentarse por su cuenta al igual que el NuevoMAS y Política Obrera.

Así queda en evidencia que la presentación de 4 fuerzas por separado no corresponde a diferencias programáticas o de intervención electoral sino a cuestiones estrictamente de aparato, las mismas que aparecen en los frentes de lucha perjudicando la acción unitaria donde resulta imperiosa. Sus resultados sumados son de aproximadamente 40 mil votos, lo que queda por detrás de las elecciones de 2011, 2013, 2015, 2017 y 2021. El retroceso de la izquierda – aunque circunstancial – es en toda línea.

Como alertábamos hace casi dos años con aquel balance de las elecciones salteñas, los eventuales avances o retrocesos resultan sobre bases netamente oportunistas y volátiles. Las masas han experimentado durante 20 años que la adaptación electoral del centrismo democratizante y su actuación parlamentaria de mera presentación de proyectos de ley, nada han podido hacer contra el ataque a sus condiciones de vida y trabajo. Solamente el POR interviene en la campaña electoral desenmascarando su contenido de clase y politizando a las masas en cuanto a sus tareas, sus métodos y la estrategia política del proletariado.

---

# Tucumán: victoria oficialista luego de la intervención judicial

Aunque originalmente la fecha estaba pautada para el 14 de mayo, a tan solo 5 días, la Corte Suprema de Justicia de la Nación había suspendido las elecciones ejecutivas (como también en San Juan) amparándose en una cautelar contra la re-elección de Manzur a su tercer período consecutivo, esta vez como Vice-Gobernador. La Reforma Constitucional de Alperovich en 2006 terminó perjudicando a su más firme heredero. A ningún desprevenido puede pasársele por alto que la Corte tuvo el objetivo de sentar un precedente y mostrar su lugar en la situación política nacional y de ninguna forma defender la “democracia” en el país.

La intervención, como era de esperarse, no logró revertir la amplia victoria de las listas oficialistas del PJ en las elecciones de Tucumán. Esta cuestión se daba por descontada para la propia fórmula de Osvaldo Jaldo – Miguel Acevedo (en reemplazo de Manzur) que se impuso finalmente por más de 20 puntos frente a Juntos por el Cambio. Los triunfadores tuvieron un aliado seguro en la ley de acoples, que permitió que más de 60 listas lleven la fórmula Jaldo como Gobernador, cuestión de la que el Poder Judicial ni se percató.

Ricardo Bussi, el tan promocionado candidato de Milei en la Provincia, quedó relegado a un lastimoso 3.9% de los votos muy por detrás de los agoreros que pronosticaban un 20% o incluso un segundo lugar por detrás del PJ. El fenómeno electoral de Milei aún no termina de cristalizarse en elecciones significativas, aunque no pueda descartarse de antemano este fenómeno.

Las dos fórmulas del centrismo democratizante tuvieron un desempeño pobrísimo, alcanzando en total el 1%. Los 8.500 votos del FIT-U y los 3.500 de Política Obrera son prácticamente los mismos que el desempeño en 2019 y menores que las elecciones legislativas de 2021 y 2017 (como suele suceder). Su búsqueda desenfrenada de votos y por el ingreso a la Legislatura, que en la víspera auspiciaba una “fantástica campaña” (Prensa Obrera 31/03/2023) se dieron de bruces contra la realidad. Los oprimidos tucumanos experimentan en carne propia que los electoralistas no tienen nada distinto para ofrecer.

Las propuestas de Asamblea Constituyente (Política Obrera, PTS, NuevoMAS o el MST) parecen una burla ante la propia experiencia tucumana o ante los engendros que se plantearon en Salta y Jujuy en estos días. Pero no menos desconcierto revela la “elección directa de jueces” (Partido Obrero, PTS, MST) que no es otra cosa que barnizar la dictadura del capital para intentar embellecer su dominación. En esencia, ambas políticas delatan toda la adaptación de la izquierda domesticada, incapaz de plantear una perspectiva política revolucionaria.

Tucumán también anticipa, con notable crudeza, que el centrismo electoralista no es indiferente en el escenario actual de crisis y convulsiones, sino que actúa como un serio obstáculo para la politización de las masas y muy especialmente de las que se levantan para enfrentar las políticas hambreadoras. El POR debe decuplicar sus esfuerzos por entroncar con la todavía incipiente y atomizada rebelión que comienza a gestarse, antes que ésta sea

---

## El abstencionismo en Corrientes

De nada sirvieron las amenazas de no poder desempeñar empleos o funciones públicas; ningún éxito tuvieron los autos dispuestos en toda la Provincia para facilitar la llegada a las escuelas; ni las mercaderías prometidas; tampoco las multas que amenazaban a la población... la abstención electoral en Corrientes alcanzó el 45%.

El Gobernador Gustavo Valdés, re-electo en 2021 había dicho días antes de las elecciones que el 11 de junio se “plebiscita la gestión del Intendente, de Gobernador. Si te va mal tenés que cambiar de rumbo”. Sin embargo los números fueron vistos por las listas locales de Juntos por el Cambio (ECo + Vamos Corrientes) como un triunfo del que hasta Larreta se animó a participar en su fugaz visita.

El Partido que gobierna ininterrumpidamente desde 2001 utilizó hábilmente los números según sus propias conveniencias: los 325.000 votos obtenidos son casi 140 mil menos respecto a las elecciones de 2021. A pesar de vaticinar “un 70% de participación”, la abstención electoral sumado a votos blancos y nulos superaron el 50%

del padrón total, situación sin precedentes en la historia provincial para diputados y senadores (cifras similares a la elección para Convencionales Constituyentes de 2007).

En base al autoengaño con las cifras electorales resulta claro que Valdés no cambiará absolutamente nada de lo que viene haciendo. Seguirá dándole expresión provincial al ataque descomunal a las condiciones de vida de las masas.

No obstante, queda planteado un enorme desafío para la Provincia. Consiste justamente en unificar y politizar a los cientos de miles de correntinos que el domingo 11 de junio le dieron la espalda a la farsa electoral, transformando ese desinterés y rechazo en energía militante. Traducir la desilusión en los caminos institucionales, en unidad en la lucha para conquistar nuestros reclamos e imponer nuestras reivindicaciones. Es decir, en organización política, en vanguardia organizada: organizar el Partido Obrero Revolucionario en Corrientes.

---

## Las PASO en Mendoza

Las elecciones primarias mendocinas dieron la victoria por amplia mayoría al candidato Alfredo Cornejo de Juntos por el Cambio. Dentro de las 4 elecciones del domingo 11 de junio, la de Mendoza fue la única donde se dieron las PASO para definir candidaturas de cara a las elecciones generales de septiembre.

A fines de abril algunos intendentes peronistas habían logrado municipalizar las elecciones, adelantándose para no verse arrastrados por la elección provincial, cuestión que resultó favorable viéndose triunfadores en Tunuyán, San Rafael, La Paz, Santa Rosa, Maipú, Lavalle (en San Carlos ganó un desprendimiento de Juntos por el Cambio). En aquellas elecciones la abstención había sido alta (casi el 40%) y los votos en blancos y nulos oscilaron por encima del 10%.

Si bien se observa una leve disminución en la votación a Cornejo respecto a 2019, esto no ha resultado en un fortalecimiento de las fuerzas que se reclaman de Oposición. Tanto el PJ provincial con Parisi de candidato, como el ex oficialista – devenido en amigo de Milei – Omar de Marchi han quedado entre 20 y 25 puntos porcentuales por debajo.

Tampoco las listas del centrismo electoralista lograron “capitalizar” la bronca, cuestión que se ha convertido prácticamente en su anhelo máspreciado. La interna entre el MST-PTS por un lado, frente al PO por el otro, evidenció una disminución de votos (menos de 39.000) respecto a los guarismos de las PASO en 2019 (más de 41.000) y 2015 (71.000).

La participación electoral alcanzó un 66%, lo que confirmó la tendencia de las elecciones municipales a la abstención, estando más de 10 puntos por debajo del promedio histórico. Los votos en blanco y nulos fueron del 12%

para Gobernador, pero superaron holgadamente el 20% en las categorías a concejales, senadores y diputados provinciales en las 4 secciones electorales. Podemos decir que existe un terreno favorable para politizar ese instintivo rechazo.

En marzo Mendoza había sido el escenario donde tomaron fuerza los planteos derechistas de criminalización de la protesta social, terminando en un rotundo fracaso fruto de las enormes movilizaciones a lo largo y ancho del país que repudiaron aquel intento de detener ilegalmente a Lorena y Martín (militantes del Polo Obrero-Partido Obrero). Vemos actualmente este mismo proceso replicarse en Jujuy y Salta con resultados similares, lo que muestra un hilo conductor de lo que acontecerá en el resto del país. Las movilizaciones se terminan imponiendo a los decretos represivos anti-obreros.

Las elecciones pueden mostrar tendencias a la abstención, al voto en blanco, nulo o recurrido, o incluso encauzarse hacia cierto candidato de la oposición, pero el denominador común es un voto oficialista que no determina ningún cheque en blanco. Las victorias oficialistas se transforman en un abrir y cerrar de ojos en enormes movilizaciones que obligan a dar marcha atrás con sus políticas reaccionarias.

Aquellas fuerzas que plantean fortalecer a sus espacios desde las elecciones no solo muestran su impotencia y debilidad, sino que engañan deliberadamente a las masas que buscan expresión política a su evidente descontento. En estas circunstancias la intervención electoral revolucionaria resulta fundamental y la única garantía para lograr educar a las masas en cuanto a sus objetivos políticos y métodos para conquistarlos.

---

## San Luis: una “excepción” electoral

San Luis ha sido un feudo histórico del Partido de los Rodríguez Saá que gobernaron la Provincia ininterrumpidamente desde 1983. En esa sucesión, el actual vencedor Claudio Poggi ya había sido electo entre 2011 a 2015 por las propias listas de la familia, cediendo luego su puesto a Alberto Rodríguez Saá y eximiéndose de presentarse en 2015.

Las elecciones legislativas primarias de 2017 fueron una seria advertencia en las cuales había resultado vencedor Claudio Poggi (ya incorporado a Juntos por el Cambio) que disputaba la banca de Senador contra Adolfo Rodríguez Saá (por el PJ). Solo con un despliegue descomunal de dinero y propaganda lograron revertir el resultado y derrotar a su ex aliado. No obstante, sería el inicio del quiebre en la relación de los hermanos que determinó que esa histórica hegemonía profundizara su declive. Elección tras elección, las listas referenciadas en Juntos por el

Cambio comenzaron a ganar terreno, aumentando su votación a Gobernador en 2019 respecto a 2015 y logrando la primera victoria en las Legislativas en 2021.

De esta forma se llega a la actual elección que expresa la victoria del “opositor” Poggi con casi 150 mil votos (53%) frente a los 125 mil del candidato oficialista (45%). El oficialismo consiguió la misma cantidad de votos que en las Legislativas de 2021, por lo que la victoria de Poggi se explica por recolectar los votos de otras fuerzas. La no presentación de ninguno de los históricos referentes provinciales se convirtió en apoyo a Poggi, por parte de Adolfo Rodríguez Saá, y a Jorge Fernández (FDT) por parte de Alberto Rodríguez Saá.

Si algo caracteriza a las actuales elecciones es el relativo éxito de los oficialismos provinciales por eludir la responsabilidad de la enorme crisis por la que atraviesan

las masas. A su turno – y similar al presente caso – Neuquén había sido la primera excepción a esta tendencia, aunque mirado más de cerca, como analizamos, se vislumbra una evidente continuidad entre vencedores y vencidos. Ahí está el por qué suena a engaño el intento de capitalizar la derrota del oficialismo en San Luis, que sin embargo debe ser analizada como un duro golpe. La presencia de Larreta en los festejos en la Provincia son más un mensaje a las internas de Juntos por el Cambio que al Frente de Todos.

Nuevamente el centrismo electoralista, presentándose

en el FIT-U y el NuevoMAS, obtuvo pobres resultados (1% aproximadamente), no colaborando en la clarificación política, sino todo lo contrario, sembrando ilusiones en la conquista de bancas para resolver los problemas y pugnando por “fortalecer una izquierda abierta (¿?) y democrática (¡!)” (Periodismo de Izquierda 11/06/2023). La izquierda democratizante - sin que San Luis sea la “excepción” – muestra cómo NO deben intervenir los revolucionarios.

## Internacional

### Artículos del CERCI

# Brasil: Bridgestone anuncia el despido de 700 trabajadores

## Es necesario defender los empleos con lucha

La destrucción de 700 puestos de trabajo por parte de Bridgestone en Santo André (San Pablo) está en marcha. La poderosa multinacional japonesa ha decidido simplemente que ya no le interesa mantener la producción de neumáticos para autos. Esto significa aumentar el desempleo en la industria, que ya es elevado, y el desempleo en general, que ha contribuido enormemente al avance de la miseria y el hambre en el país.

Los trabajadores del sector del automóvil, en particular, se han visto afectados por cierres de fábricas, reducción de turnos, imposición de despidos y los PDVs. En este mismo momento, Bridgestone está empezando a despedir a 700 trabajadores, Mercedes suspendió a unos 1.200 trabajadores metalúrgicos. Es muy posible que la multinacional alemana esté preparando más despidos.

El año pasado, la dirección del Sindicato Metalúrgico ABC aceptó la imposición de la tercerización en Mercedes, lo que provocó el despido de 3600 trabajadores. También Volks viene recurriendo sistemáticamente a la tercerización, que termina en despidos. El cierre de la fábrica Ford resultó en un duro ataque a los metalúrgicos y a la clase obrera en general.

Esta claro que los despidos en Bridgeston son parte de un conjunto de cierres de millares y millares de puestos de trabajo en todo el país. Esto viene aconteciendo desde hace ya mucho tiempo, sin que las direcciones sindicales se unan para organizar una sola lucha por los empleos, salarios y derechos.

Lo que los burócratas han hecho es negociar sobre nuestras cabezas. Las indemnizaciones sirven para librar la responsabilidad de la patronal de destruir los empleos que son la fuente de sustento de los trabajadores. Los acuerdos de despidos son verdaderos crímenes contra nuestra fuerza de trabajo y la vida de nuestras familias.

El Boletín Nuestra Clase llama a los trabajadores de Bridgestone a unirse contra el cierre del sector de producción de neumáticos para automóviles. Los llama a rechazar la transferencia (o promesa de transferencia), a su fábrica en Bahía. Llama a los obreros a que exijan al sindicato que convoque una asamblea para rechazar los despidos y organizar la resistencia mediante la huelga. ¡No al acuerdo de despidos!

*(POR Brasil – Massas n°689)*

**Artículos internacionales disponibles en la web**

**[www.por-cerci.org/cerci](http://www.por-cerci.org/cerci)**

- El paso de Nicolás Maduro en la cumbre de la UNASUR
- Bolivia: A 79 años de la fundación de la FSTMB
- Escalada militar de EE.UU. para sentar presencia en su “patio trasero”

---

# Decimosexto mes de guerra: Anunciada la contraofensiva ucraniana

## La clase obrera y los demás explotados deben colocarse por el fin inmediato de la guerra

El anuncio desde principios de mayo de que las Fuerzas Armadas de Ucrania preparan una amplia y fulminante contraofensiva para recuperar la parte de su territorio bajo poder ruso ha creado expectativas sobre una posible apertura de conversaciones sobre los términos de la paz. Todo indica que será un episodio más de la larga guerra que ha entrado en su 16º mes. La clase obrera y los demás explotados de Ucrania, Rusia, Europa y de todo el mundo constituyen las únicas fuerzas sociales interesadas en poner fin a la guerra de dominación, que ha servido para la escalada militar impulsada por el imperialismo norteamericano.

La declaración del Secretario de Estado estadounidense Anthony Blinken en un discurso en Finlandia es sintomática: «Seguir armando y fortaleciendo a Ucrania es la única manera de lograr una paz verdadera». «Precisamente porque no nos hacemos ilusiones sobre las aspiraciones de Putin, creemos que el requisito previo para una diplomacia sensata y una paz auténtica es una Ucrania más fuerte, capaz de disuadir y defenderse en caso de futuras agresiones», «El Kremlin siempre ha afirmado tener el segundo ejército más poderoso del mundo, y muchos se lo han creído. Hoy, mucha gente considera que el ejército ruso es el segundo más poderoso de Ucrania».

El tono de arrogancia y burla de una de las máximas autoridades norteamericanas, después del Presidente de la República, apenas oculta que esta certeza de la derrota de Rusia está directamente relacionada con el hecho de que Estados Unidos ha convertido al pueblo ucraniano en carne de cañón de los intereses imperialistas. El hecho es que los gobernantes del mundo tienen que hacer todo lo posible para convencer a los trabajadores y a los pueblos oprimidos de que la OTAN es un instrumento de paz y que está por encima de cualquier interés de las potencias que la crearon y la dirigen. Estados Unidos está por mantener y potenciar la guerra a la espera de una rendición de Putin. Si no fuera así, se probarán armas más potentes en la guerra para demostrar la superioridad militar de las potencias sobre el armamento antiguo de las Fuerzas Armadas rusas.

La reunión del G7 se organizó para mostrar la férrea unidad imperialista en torno al objetivo de derrotar a Rusia. Con este fin, Estados Unidos anunció la entrega de los aviones de combate F-16. Es un indicio de que disminuyó el temor a que Putin cumpliera su amenaza de utilizar «armas nucleares tácticas». La postura de que la alianza occidental armaría a Ucrania hasta el punto de no provocar un enfrentamiento de la OTAN con las Fuerzas Armadas rusas ya no es motivo de cautela. Lo que aumenta el riesgo de que la guerra extrapole las fronteras de Ucrania a Europa.

Según los analistas, el armamento y la formación de los militares ucranianos hicieron que Zelensky estuviera al

mando de un ejército ultramoderno y muy capaz según los estándares europeos. Se allana el camino para que Ucrania se convierta en miembro de la Unión Europea y de la OTAN. Gran Bretaña ha cedido un sistema de misiles -Storm Shadow- capaz de alcanzar objetivos a una distancia de 250 km, por tanto con mayor alcance que los Himars. Equipadas también con tanques alemanes y estadounidenses, y reforzadas ahora con F-16, se espera que las fuerzas ucranianas lleven a cabo una contraofensiva victoriosa.

Las incursiones ucranianas en territorio ruso, camufladas por brazos armados -Cuerpos de Voluntarios Rusos y Legión Rusa de la Libertad- llegaron al punto de atentar directamente contra el Kremlin. El gobierno norteamericano consideró infundada la acusación contra los Estados Unidos. En los ataques que tuvieron lugar en territorio ruso, en la frontera con Ucrania, había pruebas de que los milicianos utilizaron armas enviadas por el Pentágono, como vehículos blindados. Esto obligó a John Kirby, del Consejo de Seguridad, a declarar que no existe autorización para el uso de armas estadounidenses en territorio ruso. Cínicamente, justificó que Estados Unidos no quiere que la «guerra se intensifique». Esta declaración fue seguida por los gobiernos británico y francés. El presidente de Lituania, por el contrario, fue claro: «La sociedad rusa se está dando cuenta de que la guerra se acerca a su territorio».

El portavoz chino Li Hu expresó la siguiente postura: «China cree que si nos tomamos en serio la idea de poner fin a la guerra, salvar vidas y construir la paz, es importante dejar de enviar armas al campo de batalla, pues de lo contrario aumentarán las tensiones.» El plan de paz lanzado recientemente por Xi Jinping no ha merecido la menor consideración por parte de Biden, que exige la rendición de Rusia para que el imperialismo dicte la paz que le interesa. Es en esta situación de escalada militar en la que se agrava la crisis mundial. La relación entre la guerra en Ucrania, la guerra comercial de Estados Unidos contra China y el armamentismo en Asia es evidente.

La clase obrera y la mayoría oprimida se encuentran rezagadas en la tarea de poner fin a la guerra de dominación. Esta situación expresa la profunda crisis de dirección. Pero es cuestión de tiempo que las masas se rebelen contra el avance de la barbarie capitalista. La vanguardia con conciencia de clase tiene el deber de luchar contra la guerra que desgarró Ucrania y la escalada militar. El proletariado tiene su propia política y sólo con ella podrá luchar por una paz sin las imposiciones del imperialismo y la OTAN, una paz sin anexiones y que permita a Ucrania alcanzar la autodeterminación.

(POR Brasil – Masas nº690)

ruso y mundial.

Lora se dedicará a analizar los logros teóricos y programáticos plasmados en la extraordinaria obra de Lenin. Lo reconoce en la estirpe como el más completo y riguroso continuador del marxismo. Desde el principio hasta el final de las Obras Completas de Lora encontramos la marcada influencia del leninismo.

Trotsky tomó parte activa en todos estos acontecimientos de la Revolución Rusa, destacando con sus escritos forjados en el período de la revolución y contrarrevolución de 1905. Se equivocó sobre la naturaleza del Partido, pero superó sus diferencias con Lenin, coincidiendo plenamente con él. Pero fue con el control de Stalin y sus aliados de la dirección del Partido Bolchevique (Partido Comunista) cuando Trotsky evidenciará su comprensión y asimilación del marxismo-leninismo.

Durante seis años estará a la cabeza de una fracción -la Oposición de Izquierda- que lucha contra el revisionismo estalinista, que se impone poco a poco, hasta eliminar completamente el centralismo democrático, expulsar a Trotsky del Comité Central en 1927, confinarlo, expulsarlo de Rusia en 1929 y finalmente asesinarlo en 1940.

Siguiendo el ejemplo de la lucha de Lenin contra la bancarrota de la II Internacional y por la fundación de la III Internacional, Trotsky organizó la Oposición de Izquierda Internacional, que impulsó un movimiento para la formación de la IV Internacional, fundada en 1938. En el período que concluyó con la Revolución Rusa, Trotsky se mostró como un estudioso dedicado del socialismo científico y extrajo importantes elementos y conclusiones de las leyes generales de la revolución, tratando de aplicarlas a la particularidad de Rusia. Sus escritos sobre la revolución permanente, la ley del desarrollo desigual y combinado y el carácter mundial de la revolución socialista tendrán una importancia decisiva para analizar el proceso de burocratización del Estado obrero, su degeneración en burocracia, la deformación completa del Partido Bolchevique, la aplicación de una política económica que favoreció la desigualdad social, el fortalecimiento de las capas de la pequeña burguesía que tendían a la acumulación, el creciente alimento de los privilegios de la casta burocrática y, finalmente, los peligros que ofrecen las fuerzas sociales que tienden a la restauración capitalista.

Abordar el fenómeno del termidor soviético requirió un largo y doloroso proceso de comprensión y formulación programática. La experiencia histórica del termidor de la Revolución Francesa sirvió de base comparativa para la respuesta de Trotsky a una manifestación hasta entonces desconocida, como era la contrarrevolución que se había gestado y desarrollado en el seno del Estado soviético. Las formulaciones marxistas sobre la degeneración burocrática del Partido Bolchevique y del régimen soviético condujeron al programa de la revolución política, que se convirtió en la guía de la lucha de la Oposición de Izquierda y de la IV Internacional contra el revisionismo estalinista. El trotskismo se apoya en los sólidos fundamentos del marxismo-leninismo, en las experiencias de la Revolución Rusa y en los pasos dados en la construcción de la URSS.

El colapso de la URSS en 1991, y con él el colapso his-

tórico del estalinismo -al igual que el colapso histórico de la socialdemocracia en 1914-1917- confirmó la predicción de Trotsky de que si la vanguardia revolucionaria, que se perfilaba en la IV Internacional, no superaba la crisis de dirección y si la burocracia estalinista no era derrocada del poder, la restauración triunfaría, tarde o temprano. Aumentarían los peligros del imperialismo en llevar a la humanidad a las últimas consecuencias de la barbarie.

El mismo rigor que Lora tuvo con la multiplicidad de formulaciones de Lenin puede verse en la asimilación del legado de Trotsky. El uso juicioso de la teoría de la revolución permanente y de la ley del desarrollo desigual y combinado indica que el constructor del POR en Bolivia identificó su valor en el trabajo de comprensión de las particularidades de la revolución en su país. Este fue el camino seguido por Marx, Engels, Lenin y Trotsky.

Entendemos, sin embargo, que la lucha de Trotsky contra el revisionismo estalinista (socialismo en un solo país, coexistencia pacífica, revolución por etapas, frente popular, democracia y fascismo, caracterización de las burguesías de los países semicoloniales, el lugar del nacionalismo burgués, etc.) y el proceso de restauración capitalista fue lo que en última instancia dio forma a las posiciones estratégicas del POR en Bolivia. Esto se debió a que se destacó y se mantuvo como el partido que encarnaba, con todas sus dificultades y deficiencias, el Programa de Transición.

Si Lora no hubiera dirigido al POR por el camino de la IV Internacional, no habría derrotado programática, política e ideológicamente al Partido Comunista de Bolivia y a las variantes del nacionalismo burgués y pequeñoburgués. No habría derrotado la presencia foránea del revisionismo pablista del trotskismo, que llevó a la ruptura de la IV Internacional. No habría combatido con las armas del marxismo el foquismo guevarista y maoísta. Sin estos enfrentamientos, el POR no habría podido convertirse en el pilar central de la reconstrucción de la IV Internacional, tarea que condiciona el trabajo de todo el mundo para superar la crisis de dirección.

En este homenaje a Lora, el CERCÍ profundizó el conocimiento del lugar del POR en la organización del proletariado minero en la Revolución de 1952, en la construcción de la Asamblea Popular y el compromiso en la organización del frente único antiimperialista. Así no hemos podido dejar de destacar la lucha del POR, desde los rincones de Bolivia, contra los pasos decisivos de la restauración capitalista, que llevaron al colapso de la URSS. La obra de Lora, *La Contrarrevolucionaria Perestroika. Derrocada do Estalinismo*, escrita poco antes de la liquidación de la URSS, es indispensable para llevar a cabo la tarea de reconstrucción de la IV Internacional. La relación del POR con la IV Internacional debe ser mejor estudiada, conocida y divulgada.

El CERCÍ tiene ante sí la ardua tarea de fortalecerse como organización embrionaria del Partido Mundial de la Revolución Socialista. Esta es la principal conclusión que la sección brasileña saca de la campaña por los 14 años transcurridos desde la ausencia física del camarada Guillermo Lora.

(POR Brasil – Masas n°690)

# Campaña de los 14 años en reconocimiento a la obra de Guillermo Lora

Desde el fallecimiento del dirigente del Partido Obrero Revolucionario de Bolivia, siempre hemos recordado la gran pérdida física que fue para la lucha del proletariado boliviano y mundial. Pero seguimos el orden natural de la vida. Lo fundamental es que Lora tuvo una existencia llena de energía concentrada en el objetivo histórico de la revolución proletaria. Ello le obligó a estudiar a fondo el marxismo-leninismo-trotskyismo, asimilando la concepción del mundo, la teoría de la revolución socialista y los logros programáticos sobre la base de las experiencias de la lucha de clases en el mundo y en su país.

Su plena dedicación a la tarea de transformar el POR en una poderosa arma del proletariado -en Bolivia, marcadamente minero- y sus particulares facultades creadoras permitieron a Lora situarse en la estirpe de los grandes cerebros teóricos del socialismo científico. El Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV Internacional (CERCI) reconoce este lugar en la historia del pensamiento marxista a través del conocimiento de sus voluminosos escritos, originados en los acontecimientos vivos de la lucha de clases en Bolivia, América Latina y otras partes del mundo. Los 70 volúmenes de sus Obras Completas, de 500 páginas cada uno, constituyen una fuente indispensable de estudio, así como las Obras de Marx, Engels, Lenin y Trotsky; fundamentalmente.

Lora no se propuso reinventar el marxismo-leninismo-trotskyismo. El socialismo científico se constituyó como un sistema teórico y programático cohesionado, cuya vigencia se mantiene como guía para las revoluciones proletarias, para la construcción del socialismo y la estructuración del comunismo, la sociedad sin clases. Pero precisamente por ser un sistema científico, exige constantemente la incorporación de nuevos aspectos que surgen de los incesantes cambios de la realidad. Por eso es visible que Marx y Engels sentaron las bases del socialismo científico, de la concepción comunista de la sociedad, del programa de la revolución social y del internacionalismo proletario. En su época, llevaron a cabo demostraciones prácticas, estudiando las revoluciones del pasado, analizando los diferentes acontecimientos de la lucha de

clases y viviendo los del presente, siendo los más relevantes los levantamientos que desembocaron en la Comuna de París. Así, Marx y Engels dieron expresión organizativa, dedicando energía a construir el partido revolucionario, como se puede ver en el trabajo para transformar la Liga de los Justos en la Liga Comunista, que se constituyó con el Manifiesto del Partido Comunista como programa, y para construir la Asociación Internacional de Trabajadores, que se convertiría en la Primera Internacional.

En este proceso se reveló la materialidad de que el partido revolucionario es el programa. Lora comprueba el valor de este supuesto aplicando el Programa de Transición en Bolivia. No como una receta sino como un método histórico,

que sólo los marxistas asumen y aprenden constituyendo la vanguardia revolucionaria en el seno del proletariado.

Lenin, ya en el siglo XX, se erigió en el continuador más preciso y más consecuente del socialismo científico. El capitalismo pasó de la fase liberal y competitiva a la del imperialismo. Trajo nuevas cuestiones y exigencias científicas, de lucha de clases y de formulaciones político-ideológicas. Entre las grandes cuestiones, citamos, brevemente, la naturaleza del partido revolucionario, las particularidades de la revolución proletaria en cada país, la interrelación entre táctica y estrategia, la teoría del imperialismo y los fundamentos programáticos del internacionalismo marxista.

Lenin, rodeado de camaradas revolucionarios, cumplió

la gran tarea de demostrar y probar los principios y tesis del socialismo científico en el movimiento obrero ruso e internacional, llevando al Partido Bolchevique a tornarse en dirigente del proletariado y de la mayoría explotada. La Revolución Rusa y la construcción de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) no sólo demostraron la científicidad del marxismo, sino que permitieron su elevación con las contribuciones de Lenin. Es en estas condiciones, que el marxismo y el reformismo chocan a gran escala. La Segunda Internacional se hundió en el revisionismo en plena Primera Guerra Mundial, y surgió la Tercera Internacional, basada en los logros más avanzados del proletariado

Continúa en p. 15

